

PRESENTACIÓN

Gérard Dufour
Emilio La Parra

En los últimos años, en buena medida gracias a la celebración del bicentenario de la Revolución Francesa, se ha dado un paso cualitativo en el conocimiento sobre la guerra librada entre España y Francia en 1793-95. Sin negar el carácter de reacción entusiasta de los españoles contra la revolución, asunto colocado en primero y casi exclusivo plano por los estudios históricos de sesgo decimonónico, las nuevas investigaciones han ampliado el significado y las consecuencias de esta guerra, con lo cual el acontecimiento adquiere relevancia para explicar la crisis del Antiguo Régimen en España.

Esta renovación historiográfica se constata en una serie de comunicaciones presentadas a diversos coloquios desde 1987¹ y en varios libros publicados muy recientemente, en los que se aborda la guerra o aspectos básicos de la misma de manera extensa. Cabe afirmar que en este momento han quedado superadas las carencias que Lluís Roura denunciara en 1989 en el Congreso Mundial sobre la Revolución Francesa celebrado en la Sorbona. Constatava allí Roura la escasez

1. Los resultados de los coloquios mencionados han sido publicados en diversas revistas y volúmenes de actas. A título orientativo reseñamos los más recientes: *Revista de Historia Social*, nº 36-37 (1986): trabajos de Ll. ROURA, J.R. AYMES, A. EGEA LÓPEZ, Y L. DOMERGUE; *Revista Portuguesa de Historia*, T. XXIII (1987): trabajos de A. OTAEGUI ARIZMENDI Y G. DUFOUR; *Revista de História das Ideias*, nº 10 (Coimbra, 1988): trabajos de J.A. FERRER BENIMELI, L. ROURA, L. DOMERGUE, A. ELORZA, M. VOVELLE (ed.), *L'image de la Révolution Française*, Paris-Oxford, 1989, T. I: trabajos de J.R. AYMES, J. VARELA, J.J. GARCÍA HOURCADE; VV.AA., *El jacobinisme. Reacció i revolució a Catalunya i a Espanya, 1789-1837*, Barcelona, 1990; *Les révolutions Ibériques et Ibéro-Américaines à l'aube du XIXe. siècle*, Paris, C.N.R.S., 1991: trabajos de J.R. AYMES Y L. DOMERGUE; *Repercusiones de la Revolución Francesa en España*, Madrid, Universidad Complutense, 1990: trabajos de E. RIERA Y CH. ESDAILE; J. SAGNES (Dir.), *L'Espagne et la France à l'époque de la révolution française (1793-1807)*, Perpignan, PUP, 1993: trabajos de A. DEGAIGE, M. CADE, S. BERTHE, E. FRENAY, G. FOURNIER, L. ROURA Y P. MAC PHEE; *Revue d'histoire moderne et contemporaine*, T. 41.2 (1994), trabajo de F. MONIER.

de estudios y el carácter insuficiente de nuestro conocimiento sobre esta guerra, debido, ante todo, a que se venía considerando el acontecimiento que nos ocupa, al igual que otros de similar carácter, como simple episodio anticipativo o preparatorio del momento clave (la Guerra de la Independencia), al tiempo que se había subrayado en exceso el protagonismo de la reacción política española y se habían soslayado asuntos fundamentales como las peculiaridades de las sociedades fronterizas pirenaicas y el carácter específico de las vinculaciones entre esas sociedades y la monarquía borbónica española².

Dos hechos son, quizá, los más notorios en este avance historiográfico. El primero es que, por fin, disponemos de un estudio de conjunto monográfico sobre la parte que cupo a España en la guerra: se trata del libro de Jean-René Aymes, *La guerra de España contra la Revolución Francesa (1793-1795)*, (Alicante, Instituto de Cultura Juan Gil-Albert, 1991). Esta obra no sólo expone y clarifica «in extenso» el acontecimiento (resolviendo los puntos dudosos procedentes de la historiografía decimonónica), sino que además aborda aspectos hasta ahora no tratados de manera global, que explican adecuadamente el significado y las implicaciones de este conflicto armado.

El otro hecho concierne a los estudios relativos a los lugares que sufrieron directamente la guerra. En este punto fue pionero J.A. Ferrer Benimeli en su magnífico libro: *El conde de Aranda y el frente aragonés en la guerra contra la Convención (1793-1795)* (Zaragoza, 1965), en el cual no sólo se estudia la guerra en el Pirineo central, sino que se ofrecen muchas reflexiones y datos para entender el conflicto de manera general, en especial en lo concerniente a las relaciones entre las élites de poder en la España de Carlos IV. Lluís Roura ha publicado su reflexión sobre la guerra en Cataluña, abarcando ambas laderas pirenaicas: *Guerra Gran a la ratlla de França* (Barcelona, Curial, 1993). Es un trabajo fundamentado documentalmente de manera ejemplar que amplía aún más el campo de las consideraciones políticas y sociales del conflicto, recalcando la especificidad de las relaciones entre Cataluña y el Estado presidido por Carlos IV. En esta dirección, referido al País Vasco, habría que encuadrar el extenso estudio de J.M.^a Portillo: *Monarquía y gobierno provincial. Poder y constitución en las provincias vascas* (Madrid, C.E.C., 1991), que constituye una aportación de primer orden para explicar la crisis de la monarquía absolutista española. Los autores mencionados, junto con A. Elorza, L. Domergue y J.F. Fuentes ofrecen un panorama de la incidencia local de la guerra en el ámbito pirenaico y a su vez de la coyuntura en que se inserta el conflicto en el volumen colectivo coordinado por J.R. Aymes, *España y la revolución francesa*, (Barcelona, Crítica, 1989), cuyo coordinador realiza, a su vez, un ensayo de bibliografía crítica muy valioso.

Los estudios reseñados, a los que habría que añadir de forma destacada la magnífica y útil síntesis sobre la política exterior de Carlos IV realizada por C.

2. LL. ROURA, «L'accueil de la Révolution Française en Espagne (1789-1795): guerre et révolution. Etat de la recherche», en M. VOVELLE (Dir.), *L'image de la Révolution Française*, Paris-Oxford, Pergamon Press, T.I, p. 654.

Seco Serrano en el volumen XXX. 2 de la *Historia de España* fundada por Menéndez Pidal, no han descuidado los aspectos militares del conflicto. Un conflicto cuyo teatro de operaciones no se limitó al espacio terrestre pirenaico, sino que se prolongó en la lucha marítima, la cual ha sido tratada por Sylvette Boreani en su tesis doctoral: *Les Espagnols à Toulon lors du siège de 1793*³. Además de analizar el papel de la marina, Boreani plantea –fundándose en los archivos ingleses– el carácter problemático, más de rivalidad e incluso de subordinación que de cooperación, entre los dos aliados del momento: España e Inglaterra. Por último, las negociaciones para firmar la paz de Basilea y, en general, las consecuencias políticas de la guerra han sido planteadas por E. La Parra: *la alianza de Godoy con los revolucionarios. España y Francia a fines del s. XVIII* (Madrid, CSIC, 1993). Los estudios mencionados, junto a las valiosas aportaciones realizadas por historiadores franceses y españoles en el s. XIX, permiten afirmar, por consiguiente, que la guerra entre España y la revolución francesa, vista desde el lado meridional de los Pirineos, es hoy un acontecimiento histórico bien conocido tanto en su dimensión militar como en las restantes facetas. Pero el campo de estudio no está ni mucho menos agotado. Esta es la razón de los trabajos que ahora presentamos.

Partiendo de los resultados obtenidos, se intenta en estas páginas ofrecer nuevas reflexiones sobre el conflicto, con el propósito de avanzar en su explicación. A ello se dedican varios de los mejores especialistas sobre este acontecimiento, los cuales demuestran que tanto la visión general, como las consideraciones desde espacios concretos, no están agotados. Pero la guerra no sólo fue un hecho relevante allí donde se materializó, es decir, fundamentalmente en el Pirineo, sino que afectó al núcleo de la monarquía española y desató reacciones de considerable calado social y político en otros territorios. La coyuntura por la que pasa la entonces denominada provincia de Valencia, en la que se interrelacionan elementos de índole económica y otros derivados de la correlación de los poderes locales, puede abrir cauces a consideraciones nuevas sobre la actitud de los diversos territorios de la monarquía hispana en este momento. Así pues, en las páginas que siguen no se intenta ofrecer un balance historiográfico, sino que se pretende ante todo mantener abierto el diálogo entre historiadores sobre un acontecimiento considerado fundamental para explicar la crisis del sistema político del Antiguo Régimen en España.

3. Paris, Université de la Sorbonne, 1992 (sic. por 1993), 2 tomos, 817 pp. Texto mecanografiado, que está a disposición de los investigadores en el Institut d'Etudes Hispaniques de Paris.